

LANDEGHEM (*André-Jacques*), Commissaire général au Congo belge (Bruxelles, 6.8.1876 — Etterbeek, 14.7.1943). Nom indigène : *Modombela*.

Engagé le 20 mars 1893, sous-lieutenant de réserve le 22 juillet 1897, part au Congo le 6 septembre 1897, est désigné pour commander le poste de Buta en décembre 1897. Il agit durant trois ans avec une diplomatie extrême pour ramener au calme les turbulentes populations des Ababua. Il prend part aux opérations dirigées contre le sultan Enguettra et prolonge son terme pour prendre une part active à la campagne contre les Ababua révoltés. Au cours de ce premier terme, il est nommé lieutenant de la Force Publique, le 1^{er} septembre 1899.

Rentré en Belgique le 3 janvier 1902, le roi Léopold II le convoque pour lui confier le commandement en second de la mission du Bahr El Gazal. Il repart au Congo le 31 juillet. En avant-garde de Royaux il se dirige vers le Haut-Nil, se rend chez le puissant chef azande Doruma, allié des Derviches, responsable de l'assassinat en 1894 du capitaine Bonvalet et du sergent Devos. Il fait l'échange du sang et obtient du Sultan le libre accès de ses territoires. Le récit qu'il fit de cette entrevue se trouve dans le *Mouvement Géographique* du 24 mai 1903. Il commande le fort de Dufile, ancienne forteresse d'Emin Pacha sur le Nil, puis le secteur de Dufile.

Au cours d'un troisième séjour (15 mars 1906-4 juillet 1909), il prend le commandement du secteur de Buta puis de la zone du Rubi.

Sa carrière se poursuivra dans l'Uele comme chef de zone de 1909 à 1911, comme commissaire de district de 1912 à 1922. Buta lui doit sa création et son développement. Il est nommé commissaire général le 1^{er} janvier 1922.

De 1919 à 1922, il fut le collaborateur efficient du gouverneur de Meulemeester dans l'exécution du programme que celui-ci avait conçu pour l'introduction dans la Province orientale de la culture du coton, qui devait donner aux populations de l'Uele les ressources qu'elles ne pouvaient trouver dans d'autres activités, ainsi que pour la création d'un réseau routier dans ces

régions dépourvues de tout moyen de communication et désolées par le fléau du portage. Grâce notamment à l'impulsion de Landeghem, ce double programme fut bientôt réalisation heureuse, les routes assurant l'évacuation du coton et celui-ci assurant aux routes le frêt qui devait justifier leur construction.

Rentré au pays en juillet 1923, après une carrière administrative de 26 ans, Landeghem fut nommé directeur général, puis administrateur délégué de la Compagnie Cotonnière Congolaise, et en cette qualité il fit encore au Congo plusieurs séjours qui lui permirent de faire preuve de son dynamisme et d'exercer ses qualités d'organisateur. En 1929, il fut le fondateur et prit la présidence du Comité Cotonnier Congolais, qui devait coordonner les activités des diverses entreprises intéressées à la culture du coton et assurer aux services gouvernementaux une collaboration qui ne s'est pas démentie depuis.

Le Comité Cotonnier a tenu à perpétuer son souvenir par la création d'une *Fondation Landeghem*, pour l'attribution de bourses d'études destinées à aider des étudiants de condition modeste, enfants de coloniaux ou d'anciens coloniaux, à faire des études supérieures. Cette fondation a réparti jusqu'à présent 450.000 F de prêts d'honneur.

Distinctions honorifiques : Commandeur de l'Ordre royal du Lion, officier de l'Étoile africaine, officier de l'Ordre de Léopold, chevalier de l'Ordre de la Couronne, Croix militaire de 1^{re} classe, Médaille commémorative 1914-1918, Étoile de Service en or avec six raies, chevalier de la Légion d'Honneur, commandeur de l'Ordre de l'Étoile noire.

Publication : *La question du coton au Congo belge*. Bull. S^{ie} belge d'Études et d'Expansion, 1927, p. 255.

8 janvier 1955.
A. J. Moeller de Laddersous.

Mouv. géogr., 1903, pp. 255, 418. — *Le Congo, Monit. col.*, 1906, p. 86. — Masoin, *Histoire de l'É. I. C.*, 1913, II, 286. — Chalux, *Un an au Congo*, 1926, p. 655. — *A nos Hér. col. morts pour la Cuv.*, pp. 201-209. — Weber, *Campagne Arabe*, p. 18. — *L'Horizon*, 2 janvier 1926, Bull. Ass. Vét. col., juillet 1932, p. 13 ; novembre 1936, pp. 13-17 ; janvier 1946, p. 26.